

# EL AVISADOR DE BADAJOZ.

PERIÓDICO DE INTERESES GENERALES.

Se publica  
todos los JUEVES.

Se suscribe en la calle Cansado, número 10, donde se dirigirá toda la correspondencia á nombre del Administrador.

PRECIO DE SUSCRICION.  
En la capital, 2 rs. al mes; y fuera de ella 6 rs. trimestre anticipados.

UN LIBRO DE TEXTO.

XXIV

LA CULTURA DE LOS ÁRABES.

Dificultades no pequeñas hemos encontrado para encerrar en pocas líneas lo mucho que se nos ocurre al tratar esta cuestión tan embrollada por el Sr. Arenas que nos deja perplejos, y casi sin saber de que manera presentarla. Nada diríamos de ella si el historiador no siguiera su constante sistema de calumniar á la Iglesia con motivo de la civilización musulímica; tarea en que otros le han precedido, pero que ninguno con tanta saña ha llevado á cabo, es verdad que ninguno es tan ignorante de la historia como el profesor de ella en nuestro Instituto. Copiando de aquí y de acullá, siempre de mala fé y siempre lo peor, se deshace en diatribas contra el clero, algunas de las cuales hemos transcrito en el artículo 22, y otras iremos transcribiendo, para no parecernos á él, que calumnia sin citar apénas un autor, y cuando lo hace tiene tanta fortuna, que es solo para levantarle un falso testimonio. Hora es ya de que la verdad se ponga de manifiesto, y corresponda á cada cual la gloria que haya merecido.

Apoderados los árabes de la Siria, Persia, Egipto y demas países cultos del Oriente, tuvieron por maestros en todos los ramos del saber humano á los cristianos que poblaban aquellos países; y aunque al principio estuvieron tan ajenos al movimiento intelectual desarrollado á influjo del cristianismo, como si fueran salvajes enemigos de toda cultura, poco á poco los vencidos en la lucha de la fuerza, fueron venciendo á los vencedores en las luchas mas gloriosas de la inteligencia, y aficionándose al estudio, apesar de su nativa apatía, y de sus costumbres nómadas. En prueba de lo que eran los árabes por los tiempos de Mahoma, bastará recordar la respuesta del Califa Omar, uno de los compañeros del profeta, al conquistador de Egipto Amstú, cuando le consultó acerca del destino que debía dar á la gran Biblioteca de Alejandria, cuyos volúmenes suplicaba el cristiano y gramático Filipono le fueran entregados, con el fin de sustraerlos á la barbarie sarracena. «Si los libros, respondió el bárbaro, están conformes con el Coran, son inútiles; y si están en oposicion son perjudiciales; por consiguiente destrúyase la Biblioteca.» Esto eran los árabes.

Peró conviene que nuestros lectores conozcan mejor el espíritu destructor de aquel pueblo que parece haber rivalizado con los vándalos, y que tanto enamora á D. Anselmo. Ebukaldum, citado por César Cantú (a) quejase en estos términos de la poca afición de sus paisanos á las letras, y de la destruccion llevada por ellos á cabo de los monumentos del saber: «¿Qué se hicieron de las obras de los persas, mandadas destruir por Omar cuando conquistó su territorio? ¿Dónde están las de los sirios, caldeos y babilonios? ¿Dónde las de los egipcios que les precedieron? Solo han llegado hasta nosotros los trabajos de un pueblo, el griego.» D. José Antonio Conde, historiador de los árabes en España, y que les favorece mucho mas de lo justo, por lo cual con razon es acusado de parcial, les echa en cara el descuido en traducir los clásicos á su idioma, y la consiguiente falta de luces, diciendo: «Si desde sus buenos tiempos..... se hubiesen entonces aplicado á leer y traducir las historias griegas y latinas, hubieran imitado los buenos ejemplos que dieron ambas naciones; y ahora en vez de impertinentes y pueriles biografías, secos analistas y vanos autores de

*Hadices ó historias tradicionales*, tendríamos en ellos buenos historiadores» (a). D. Victor Gebhardt, hablando del mismo asunto escribe: «Los árabes no se aprovecharon nunca de los tesoros de la elocuencia griega que tenían abiertos ante sus ojos, y no se sabe que tradujera de aquella lengua ningun poeta, ni orador de alguna nota.» (b)

Mas al fin, la rudeza y barbarie de los primeros vicarios de Mahoma, la brutalidad de los ejércitos desnudos y hambrientos, trocáronse con el rozamiento de los pueblos vencidos, en afición á la pompa y al lujo, en estima del esplendor y de las artes. Asesinados los primeros califas, y trasladada la corte de Medina á Damasco por la dinastía de los Omniadas, y de Damasco á Bagdad por los Abaridas; los nuevos sucesores de Mahoma se cubrieron de oro y perlas, y esmaltaron sus palacios con los mármoles y el marfil de los imperios conquistados. Muelles y afeminados con los abundantes serrallos y los paraísos del Tigris; déspotas y sanguinarios, que á cada paso recibían como ricos presentes las cabezas de los príncipes vencidos ó de sus valies depuestos; pontífices predicadores del Coran en los viernes, únicos días en que se dejaban ver despegados de las cortesanías holgábanse mucho de la lisonja, aun extremada con los hipérbolos de la fantasía oriental. Mervvan regaló setenta mil dragmas por setenta dísticos en loor suyo, por cuatro versos conmutó la pena al ladrón Mohasviah, primera vez que se cambió una sentencia en los fastos de la historia mahometana.

Para sostener su boato fastuoso necesitaban aquellos bárbaros buscar artifices en todas partes y pagarles á peso de oro, ó bien degollarlos á buena cuenta, como hicieron mas de una vez. Adelantaron sin duda en la medicina, en la física y química, en las matemáticas, en la agricultura industria y comercio, como tambien en la arquitectura, pintura, poesía y música; y no obstante no dejaron nunca de ser bárbaros, como nota muy bien Hamwer cuando escribe: «La historia política y religiosa del califato, imperio del Irlan por excelencia, no ofrece mas que el espectáculo desconsolador de atrocidades, asesinatos, traiciones y excesos del peor género. Otros imperios tuvieron su edad de sangre, pero tambien experimentaron días de paz y ventura; el de los califas no disfrutó una hora de reposo, pues se vió expuesto de continuo á agitaciones y vaivenes causados por las facciones políticas y sectas religiosas. No hubo un solo remedo exentos de delitos; las letras suavizaron, no pulieron las costumbres, y la humanidad jamas pudo despojarse del luto.» (c)

Tiene razon que le sobra para explicarse de esta suerte el autor citado; pues cuando, dejando á un lado todos los perjuicios, se detiene uno á considerar los inmensos males que acarreo el islamismo, no puede menos de tener lástima profunda de ciertos escritorzuolos que, como nuestro Arenas, se hacen todos lenguas para ensalzar la civilización musulímica, y rebajar la cristiana. Bien merecían los tales que se hiciera con ellos lo que hizo Holofernes con Achior, enviarles á véreanear entre los árabes, para que allí disfrutaran á sus anchas de los tan ponderados adelantos islamitas.

Esos tan decantados adelantos de un imperio que ocupó todos los países civilizados de la antigüedad ¿en qué han parado? Ahí están dando testimonio de lo que es el islamismo el imperio turco de Europa y Asia, todo el norte de Africa, el Egipto, la Persia y la Mesopotamia, pueblos que, habiendo alcanzado un grado superior de cultura, son hoy el oprobio de la humanidad. Nada

digamos del orden intelectual y moral, cuyo nivel está bajo cero en las regiones mahometanas. ¿Qué se han hecho de las ventajas materiales pregonadas á voz en cuello por los defensores del Coran? ¿Qué se ha hecho de la riqueza incomparable que contenían las antiguas ciudades del Asia menor, de Siria, Egipto y Africa? ¿Qué de su población numerosísima al tiempo de la invasión sarracena? Mientras duraron los restos de la antigua cultura caidos en poder de los bárbaros árabes, parecía que estos eran cultos; pero estaban vestidos de lo ajeno y al cabo de algun tiempo rotas las vestiduras, y consumido el capital robado por la fuerza bruta, volvieron á aparecer como lo que eran, en toda su repugnante desnudez, en el estado de miseria de todos géneros que consigo lleva el fanatismo corámico, en la abyeccion y rebajamiento que le son propios.

Produjeron los árabes una civilización muelle y sensual que alhaga los apetitos carnales, y que ahoga entre el fango de los deleites la inteligencia del hombre. Sus serrallos, ruina de toda cultura, no podían dar de sí otra cosa, y su código calcado en el sensualismo mas abyecto y el fatalismo mas brutal, por necesidad debían sofocar todo sentimiento religioso, y matar en germen las disposiciones de los pueblos, dispuestos siempre á dejarse guiar, cuando el moderador sabe conocer las necesidades humanas, y quiere aplicarles el remedio. Careciendo los árabes del conocimiento de la filosofía, no era posible que fundaran algo estable, así es que con tener á la mano toda la riqueza intelectual del Oriente y Occidente, apenas si produjeron algun filósofo, y para ello corrompieron las mejores nociones de los griegos. Averroes, el mejor filósofo de la secta, que escribió de todo y que disparató tambien de todo, no es mas que un panteísta ordinario. Sus comentarios sobre Aristóteles, cuyas obras, y no todas, solo conocía por traducciones infieles, pues que él ignoraba el griego, están plagados de groseros errores; cierto que adquirió mucho renombre y el título de *comentador*; pero téngase presente que en tierra de los ciegos el tuerto es el rey. Avicena, Avicerron y otros de segunda línea, mas bien medicos que filósofos, y casi todos españoles, tampoco supieron desenredarse de las mallas del error panteísta. Y cuenta que toda la filosofía arábica nació á pesar del Coran que, como es sabido, condena toda clase de estudios; por lo cual eran considerados como incrédulos los que se dedicaban al estudio de la filosofía. ¡Triste condicion las de aquellos hombres que para discurrir necesitaban apostatar!

Lo que decimos de la cultura árabe en general es aplicable en todos sus puntos á la arábigo-española, que fué sin duda la mas rica y floreciente de cuantas regiones se vieron infestadas por la barbarie musulímica. El Sr. Arenas llora como una Magdalena la pérdida de Medina, Zahara, y de los otros monumentos que prueban la molición de los árabes españoles, culpando la barbarie de los frailes que los destruyeron. Nada nada, don Anselmo, embárguese V. para el Africa á buscar allí lo que no se puede encontrar en España; vállase V. en compañía de sus adorados sarracenos, que á buen seguro los españoles no hemos de llorar por su partida.

Siguiendo su costumbre de rebajar todo lo español y cristiano, se deshace en vituperios contra los que, teniendo tanta facilidad en instruirse por vivir en la Atenas de Europa, ó próximos á ellas, en Córdoba, preferían permanecer en la ignorancia antes que buscar la ilustración en casa de sus enemigos. «Casi no se concebía la degradante ignorancia en que vivía limitrofe la sociedad cristiana, si no supiésemos y constase por cien monumentos—que los mas concienzudos y religiosos escritores, como A. de los Ríos confiesan—su oposicion á recibir del enemigo en

(a) Historia general de España árabe cap. 57.

(b) Tomo 1.º prólogo.

(c) Min. del Oriente I, 385.

(a) Historia universal. Ep. IX cap. IV.



creencias ni aun la cultura intelectual.» (a) Así es que, durante los siglos VII al XIII, la mas espantosa ignorancia se cierne sobre nuestra pobre nacion, que tan próximas tenía fuentes del saber como Córdoba, Sevilla, Toledo etc. Carlo Magno decia que entre mil sacerdotes de España, no se encontraba uno solo que supiese escribir una carta salutaria.» (b) «De tal atraso responsable es en no pequeña parte el clero católico, que mostró de sobra en esta edad muy poca aptitud para los adelantos científicos, y menos para enseñar y propagar la civilizacion.» (c)

Hé ahí el catedrático de historia furioso contra los eclesiásticos que no enseñaron á los hombres el arte de engañar vendiendo novelas por historias. En el artículo siguiente pondremos de manifiesto las supercherías de D. Anselmo sobre este punto, pero entre tanto terminaremos el presente con otras frases del mismo autor relativas á los árabes, para acabar de coronarlos de gloria. Son éstas tomadas de la pág. 228. «Admitia (el Coran) un absolutismo y un fanatismo supinos que estacionaron y corrompieron á los musulmanes hasta el punto de estar cada vez mas degradados.» ¿Pues no hemos quedado ya en que Cisneros y Torquemada fueron la causa de su ruina por haberles quemado los libros? Aquel millonaje de libros ¿no se acuerda V? Se lo volveremos á repetir. «Maravillanos oír á escritores sensatos atribuir la caída de la civilizacion arábigo-española al Coran, á la poligamia, á la religion mahometana; como si no fuera bastante para explicarla el haber expulsado totalmente á los árabes de España, y haber dejado sus libros en manos de Cisneros, Torquemada etc.» (d)

Dejando á un lado lo de escritor sensato, que no puede convenir de ningún modo al profesor del Instituto, el resto del párrafo puede compararlo, si acierta, con el anteriormente copiado, y tirarse de la barba si lo encuentra en oposicion; pues estando el libro riñendo siempre consigo mismo nada tendría de particular que tambien riñera el autor; el cual no solo escribió lo que hemos trascrito, sino tambien este deliciosísimo párrafo, quizá el mas verídico de cuantos contiene su historia.

«La razon entre ellos (los árabes) ocupaba oscuro lugar, los filósofos eran contadísimos, y mal vistos por el pueblo, al que el clero instigaba al ver que ponian de relieve sus patrañas (como hacemos nosotros con las de V.) y la falsa divinidad de sus dogmas...., y claro es que el individuo y el estado que no tienen por norte, por guía de sus actos la razon, caminan en la oscuridad y por fin caen en el abismo.» (e)

¡Acabáramos, hombre, acabáramos!!! ¡Conque no fueron ni Cisneros ni Torquemada los que dieron el golpe de gracia á la cultura arábigo! ¡Conque fué la falta de razon! En efecto, la misma falta que tantas sinrazones le hace decir á D. Anselmo en su *Resumen*.

## VARAPALOS.

Si el *Diario* condeñado tuviera talento como mala intencion, de seguro habria de ser un enemigo temible; pero como el infeliz no tiene alma, segun él mismo ha confesado, resulta que carece en absoluto de entendimiento y los golpes que asesta contra la iglesia y las buenas doctrinas se convierten en golpes de violon.

Este instrumento lo maneja el *Diario* á maravilla en todas ocasiones y muy especialmente cuando le da la ventolera por entonar ditirambos en propia alabanza.

No hace mucho, nos contaba las gracias y habilidades de su director ponderando los puestos importantes que habia ocupado, señalando el número de páginas de un libro que habia escrito, aunque sin decir el título, y asegurando que para mantener á los picaros curas paga al Estado el oro y el moro: cuando por lo que despues se ha visto, resulta de autos que el desdichado no tiene donde caerse muerto.

Esto demuestra que más pronto se coje al *Diario* condeñado que á un cojo, y que el carecer de alma suele tener sus quiebras; pues la falta de memoria que á dicha carencia sigue, pone á los habilidosos al estilo del *Diario* en mas de un compromiso.

Pero basta de preámbulo y vamos á dar á conocer á los lectores el nuevo panegirico que el *Diario* petrolero hace de si mismo.

Dice así:

- (a) Pág. 461.
- (b) Pág. 462.
- (c) Pág. 463.
- (d) Pág. 461.
- (e) Pág. 228.

«El periódico carlista ¿si? ¿quien se lo ha dicho á usted?» de esta localidad, no se da punto de reposo para combatir en todos sus números al *Diario de Badajoz*. (Naturalmente, como que no tenemos mas objeto que combatir las malas doctrinas, y el *Diario de Badajoz* es un recipiente inmundado de todo lo mas perverso que se publica.)

«Comprendemos la irritacion de que está poseido el libelo jesuítico. (¡Oh! si, una irritacion tan grande que á veces nos ahoga de... risa). Ha apelado (mentira, quien ha apelado á sido usted en las varias causas que en esta Audiencia tiene pendientes) á cuantos medios están en su mano para que desapareciera del estadio de la prensa nuestro *Diario* y vé que no lo ha conseguido. (Lo que hemos hecho es no darle un punto de reposo combatiendo uno y otro dia los despropósitos con que llena sus columnas, obligándole á morderse la lengua y á darse un punto en la boca, ó poniéndole en el trance de contestar con tonterías y ñoñeces como la que hoy comentamos.)

«Se ha apelado (segunda apelacion) á fulminar contra el *Diario* condenacion eclesiástica: (eso cuénteselo usted á esa Autoridad) en los pulpitos se ha predicado para que los fieles dejen la suscripcion del periódico condeñado (y con eso no han hecho mas que cumplir el mandato justo de su Obispo) llevando con esta predicacion perturbaciones al seno de las familias: (¿pues no decia usted que nadie hacia caso de la prohibicion, y que ella era de ningún alcance, como la carabina de Ambrosio?) se han nombrado comisiones para aconsejar á muchos de nuestros suscritores que dejasen de serlo; (falso, lo que hemos hecho es aconsejar eso desde las columnas del AVISADOR, secundando con esto las disposiciones de nuestro Prelado) se ha apelado (tercera apelacion) á todo género de injurias y calumnias para desacreditar ante la opinion pública á las personas que redactan el *Diario* (y lo hemos conseguido, no con injurias y calumnias como dice D. Petróleo, sino poniendo al descubierto la insipidencia, mala fé y ridicula petulancia del *Diario* y su gente) y á pesar de esta guerra en que se apela (Y van cuatro apelaciones ¡habrá un hombre mas apellador!) á lo divino y lo humano, el *Diario de Badajoz* cuenta cada dia con mayor número de suscritores; (mucho, como que empezó tirando mil quinientos ejemplares y hoy no llegan á quinientos los que tira) nuestra plana de anuncios es pequeña para los muchos industriales que de ella quieren hacer uso (lo mismo nos pasa á nosotros sin ser industriales, cuando queremos hacer uso, así de la cuarta plana, como de las otras planas del *Diario*) y nuestro periódico es leído con interés en los grandes centros políticos de Madrid. (¡Pues hombre! ¡mire usted que es capricho! ¡leer en segunda edicion y de provincia, los artículos y sueltos que se publican en Madrid! Pero ¿que le vamos á hacer? sobre gusto nada hay escrito y algunos merecen palos.)

«El *Diario de Badajoz*—continua el idem—cuenta en nuestra capital con una suscripcion numerosísima que se extiende á todos los pueblos de esta provincia y de la de Cáceres. Los extremeños que residen en otras provincias tambien son suscritores, (si, hombre, si, si el *Diario* tiene suscritores en todas partes. Los tienes hasta ingleses, que son los peores, y los tiene tambien paganos, que aflojan cada mes una cuota de cinco ó seis duros.) y son tantas las pruebas de simpatías que nuestra publicacion recibe, que no podemos menos de estar satisfecho del favor público que el *Diario* ha llegado á alcanzar. (¡Cá! si va echando el *Diario* condeñado un pelo queda gusto verle.) Por eso hemos podido rebajar el precio de suscripcion y por eso estamos ordenando lo oportuno para asegurar las condiciones materiales de nuestra publicacion (¡ola! ¡conque es preciso asegurar las condiciones materiales? luego están en peligro, ¿pues no decia que iba tan boyante? Y eso que nada nos dice el picarillo de sus condiciones espirituales; pero ¡vamos! como el *Diario* es un desalmado, es decir, que no tiene alma segun nos ha dicho, no echa cuenta él en tales condiciones.) Como tendrán ocasion de observar nuestros lectores desde primero de Julio próximo. (Apostamos toda la habilidad y la ciencia del *Diario*, á que todo ello viene á ser un cambio de postura que le obligan á tomar los suscritores ingleses.)

«Creemos que el periódico carlista-integro de Badajoz, con su manera de discutir con el *Diario* es una de las causas del favor público que nuestro periódico ha obtenido y por ello le damos las gracias. (No hay de que; y supuesto que el *Diario* vá á gusto en el machito, seguiremos dispensándole nuestros favores.)

«Siga, siga el organo clerical su no envidiable campaña contra el *Diario* y sus redactores, que estos no dejarán tampoco de emitir con toda franqueza sus opiniones políticas y religiosas (irreligiosas querrá usted decir) sin temor á excomuniones y á conceptos injuriosos ó calumniosos y mientras mas extreme el

ataque, mayor será la energía que despleguemos en la defensa de nuestros ideales.»

Y mayor será nuestro teson en fustigar la proccidad de sus blasfemas é impias manifestaciones.

Y laus Deo.

«Que haya un gazapo mas, ¿que importa al mundo?»

Así empieza D. Petróleo un suelto que nos dirige en el número del Domingo último.

En vez de gazapo podia haber puesto *Diario* y la cosa quedaba igual.

Aunque bien mirado el *Diario* no equivale á un gazapo: es mas bien un coto, no ciertamente redondo; sino en forma de triángulo donde los gazapos y aun los zapos y culebras se crian en abundancia á modo de gusanera en cuerpo corrompido.

El H. *Diario* pregunta por una huerta.

Si lo que busca es forraje, le advertimos que ya pasó la primavera y ese alimento democrático debe estar bastante caro.

Por lo demás, nosotros no conocemos otra huerta que la cultivada por el V. Proudhomme y la cual no produce más que calabazas.

Conténtese con ellas el *Diario*.

El cual anuncia en un artículo á sus lectoras (?) un nuevo devocionario compuesto por Ernesto Renan, blasfemo autor de *La vida de Jesus*.

Poco negocio va á hacer el H. con esta mercancía, porque el tal devocionario solo han de usarlo las piadosas señoras que acuden al templo masónico, y de estas, á Dios gracias, hay en Badajoz rarísimos ejemplares.

## SECCION LOCAL.

El Jueves último, dia del Smo. Cuerpo de Cristo, salió de la Iglesia Catedral la procesion á las seis de la tarde, recorriendo las calles del barrio de S. Andrés, la de S. Juan y Plaza de la Constitucion, con todo el esplendor que requeria el acto.

Un gentío inmenso llenaba las plazas, las encrucijadas de las calles y balcones con la mayor compostura y recogimiento, dando una prueba más de que en Badajoz se cree y se manifiestan con efusion esas creencias en casos determinados, á pesar de un escaso número de ignorantes y de HH. que ante esas sublimes manifestaciones del cristianismo, huyen á sus covachas como reptiles ó aves nocturnas.

Decimos esto porque sabemos que al pasar el Smo. Sacramento por una de las calles de su carrera, algunos H. H. se retiraron á paso largo, no sabemos si por no descubrirse, ó por aquello de que el diablo no puede sufrir la vista de Dios. Lo cierto es que algunos concurrentes se preguntaban indignados: ¿si serán estos mocholeros los caball...eros que no se descubrieron en la Misa de la Plaza de S. Vicente?

Todo puede ser.

Tambien se terminó felizmente la Novena y solemnisimo Triduo, que en honor de S. Antonio de Pádua se venia celebrando en la Parroquia de la Purisima Concepcion. La Iglesia, profusamente alumbrada y llena de flores, presentaba un aspecto sorprendente, viéndose completamente llena de fieles principalmente en las noches del Triduo.

En la última noche nos agradó sobremanera la procesion con el Smo. Sacramento, pudiendo ver á un público inmenso tanto en el Templo como en las calles inmediatas á él dando prueba inequívoca de su fé, atraído ya por la devocion al Santo, ya por los acordes de la música del Excmo. Ayuntamiento que en la calle tocaba la marcha real, mientras la orquesta cantaba en el interior bellísimos motetes.

Los altares del Templo donde debia descansar el Smo. Sacramento, estaban engalanados y alumbrados espléndidamente, gracias al buen gusto y piedad de varias señoras que gustosas rendian este tributo al Rey de Reyes y Señor de Señores.

La orquesta ha estado verdaderamente inspirada tanto en la inimitable letanía de Nataluchi, como en la misa de Caballero, Genitori de Call y de Velasco y otras riquezas del arte musical que ha lucido á porfia en las noches de novena.

Que todo sea para la gloria de Dios y de sus santos para edificacion y santificacion de los fieles, aunque por ello rabie el demonio y brame su amigo el *Diario de Badajoz*, al cual tan mal le



ha sentido la concurrencia de fieles que, al pasar diariamente por sus puertas, apostadas como un espía en las avenidas de dicho Templo, hubo de indigestársele tanto ir y venir, tanta música, y tanto canto y tanto repique, y no sabiendo que decir en su número del 10, equipara la Novena de S. Antonio al circo de la plaza de toros y al concierto del teatro, diciendo que «se hicieron sus correspondientes planchas.»

¡No hizo mala plancha ayer el *Diario* en la Sala de la Audiencia! Otro día pondremos en claro lo que hoy dejamos en turbio por falta de espacio y de tiempo.

A la campana recientemente colocada en la torre de la Iglesia Catedral se le ha abierto una grieta en la parte alta, que á juzgar por lo que crece de día en día amenaza recorrer toda la circunferencia.

Por disposición del Ilmo. Cabildo se ha colocado un aparato debajo de la campana para que la sostenga é impida que llegue á desprenderse.

El hecho ha sorprendido al público, haciéndose acerca de él los más curiosos comentarios que por hoy nos abstenemos de reproducir.

Un semanario más.

Felicitamos al autor del pensamiento que entraña *La Union Comercial* que es el título del semanario á que nos referimos y que se publicará en la Corte á primeros de Julio. Los comerciantes, industriales, fabricantes, almacenistas, ya en grande ó pequeña escala, banqueros y todos aquellos que se hallan interesados en la prosperidad del comercio, están de enhorabuena con la aparición del dicho semanario que les recomendamos eficazmente, estando seguros de que nos agradecerán la noticia que les damos.

El anuncio va en la cuarta plana.

Han terminado los ejercicios de oposicion que en esta Iglesia Catedral se venian practicando, para proveer la vacante de la vacante de Canónigo Penitenciario.

La eleccion ha recaido justisimamente en el Dr. D. Blas Sanz y Caballero venido de Córdoba y precedido por una fama confirmada con la brillantez de sus ejercicios.

Felicitamos á dicho Sr. así como al Ilmo. señor Obispo y Cabildo Catedral.

El director del *Diario de Badajoz* ha demandado á *La Nueva Revista* por un suelto que juzga ofensivo á su periódico.

*La Democracia* añade que la demanda «tiene por objeto saber quien es el autor del suelto.»

El procedimiento no es nuevo, y ha sido ensayado antes de ahora, aunque sin éxito, por otro amigo del *Diario*.

¿Pero qué ideas tendrán estas gentes de la caballería, cuando juzgan capaces á otros de descubrir al amigo por no pechar con los dispendios y disgustos que trae consigo una querrela?

A la cuenta deben juzgar por sí mismos de los demás, y deberán tener presente que esta regla no es infalible y mucho menos tratándose del *Diario de Badajoz*.

Y sobre todo ¿no les parece á ustedes que es muy bonito eso de convertir á los tribunales en una especie de polizontes?

Si les sentaran bien la mano á los que tal hacen, ya se irían con mas tiento; pero, ¡ya se ve! quedan riendo la gracia y la impunidad alienta á otros majaderos.

¡Pues que siga la danza!

Un amigo nuestro á quien se le ha consultado por escrito sobre un asunto de interés, desea contestar al consultante, y lo hace por medio de nuestro periódico, que no es fácil dar solución completa y satisfactoria al punto que se propone, sino hablando de silla á silla; por lo cual gustoso se ofrece á corresponder á una confianza con otra, como se acostumbra entre personas honradas.

Queda complacido nuestro amigo.



LA SEÑORA

DOÑA BRIGIDA GAMERO Y CANO

FALLELIÓ EN ESTA CAPITAL

el día 8 de Junio de 1884.

R. I. P.

Su esposo D. Regino de Miguel y Rey, hijos, hijo político, nieta, hermanos, hermanos políticos, sobrinos, sobrinos políticos y demás parientes y amigos

*Suplican á sus amigos que por olvido no hayan recibido esquila se sirvan encomendarla á Dios y asistir á las honras que por el eterno descanso de su alma han de celebrarse en la Parroquia de Santa Maria la Real, el Sábado 21 del corriente á las diez de su mañana, en lo que recibirán especial favor.*

El Ilmo. Sr. Obispo de la diócesis concede 40 días de indulgencia á las personas que rezaren un padre nuestro ó practicasen cualquier obra buena en sufragio del alma de la finada.

## NOTICIAS VARIAS.

Durante el pontificado de Leon XIII se han erigido cuatro nuevas sedes arzobispales, veintidos episcopales, veinte vicariatos apostólicos y seis prefecturas. De éstas pronto se crearán otras diez, que se hallan en estudio en la Propaganda Fide.

Esto acredita los grandes progresos que hace el Catolicismo en aquellos países heréticos é infieles

Los católicos belgas han obtenido un señalado triunfo en las últimas elecciones.

El Sr. Malou, jefe del partido católico, ha formado el nuevo gabinete.

¿Y crearán nuestros lectores, que los señores liberales se han conformado con este fallo de la opinion, de la soberanía del pueblo y de todas esas cosas que ellos aparentan respetar tanto? Pues nada de eso. Con muchísima tolerancia y muchísimo orden están promoviendo asonadas en varias ciudades, y en Bruselas la turba liberal invadió una librería católica profiriendo gritos, destrozándolo todo y arrancando un escudo pontificio que figuraba en la muestra.

Así son en todas partes.

La tolerancia en la boca y el garrote en las manos para aporrear á los católicos.

Hemos recibido en esta semana las revistas, *El Mensajero del Sagrado Corazon de Jesús*, de Bilbao, *La Voz de Maria Santísima en la Saleta*, de Barcelona y *El Cronista del Clero*, de Madrid.

Damos las gracias á estos estimados colegas que nos honran con el cambio.

Dice un periódico de Asturias.

«Organizada y dirigida por los Padres dominicos del convento de Corias, se formó dias pasados, en Cangas de Tineo (Asturias), una numerosa romería que desde esa villa se dirigió, por la Vega de la Piedra, al santuario del Acebo.

El Acebo es uno de los puntos mas elevados de la provincia de Asturias, desde el cual se divisa las montañas de Leon, Santander y Galicia, que forman, á lo lejos, una vasta y ciclópea muralla, al parecer infranqueable.

Los romeros, en número de seis ó siete mil, subieron procesionalmente y entonando cánticos religiosos. Con sus feligreses iban los párrocos de Carballo, Piñera, Arbas, Naviego, Vineda, Villategil, Villaláz, Limés, Santa Marina, Corias, Regla, Anguera, San Cristóbal y otros varios de los consejos de Cangas y Allende.

A pesar de lo lluvioso del día, los romeros no se desanimaron, y la romería ó peregrinación se llevó á efecto con el mayor orden á la hora de antemano señalada.»

El P. Felix de la Compañía de Jesús está corrigiendo las pruebas de una obra de actualidad que se publicará en breve, titulada *El Charlatanismo Social*.

## BIBLIOGRAFÍA.

RIPIOS ARISTOCRÁTICOS. Con este título hemos recibido un elegante y bien escrito libro de crítica literaria.

Su autor que se firma con el seudónimo de *Venancio Gonzalez*, es harto conocido en la república de las letras, y no menos en la política católica á la que siempre ha pertenecido, defendiéndola de los ataques liberales.

El libro que anunciamos es, como su título indica, una sátira punzante de las malas composiciones, poéticas sobre todo, dadas á luz por algunos aristócratas con notable perjuicio de la buena literatura. El autor, conocedor profundo del idioma patrio, así como del latin del que en su mayor parte se deriva, y de los que en aquella lengua tienen su origen, como el francés y el italiano, vapulea sin piedad á los malos poetas, que prevalidos de algun título nobiliario, no han temido la subida del parnaso, como si el sagrado recinto de las musas tuviera sus puertas francas á los que no van acompañados del genio y de la inspiración.

Mucho nos ha entretenido, y muy buenos ratos nos ha dado el libro de que tratamos; libro que está cargado de sal y pimienta, y que influirá, no lo dudamos, en favor de nuestra literatura, apartando de ella á los que no tengan aptitud, y haciendo cautos á los verdaderos literatos, para no dejarse arrastrar de la corriente del mal gusto, que ha esterilizado los trabajos de muchos.

Desearíamos, sin embargo, que el autor hubiera sido en algunas ocasiones un poco mas blando, sobre todo con los que no tienen mas pecado que algunas faltas literarias; porque, si todos antes de escribir hemos de tener presente aquel precepto: *quid valeant humeri*, tampoco debemos olvidar el otro: *optimus ille qui minimis urgetur*.

En conclusion, *Venancio Gonzalez* ha hecho una obra buena poniendo en solfa á los malos poetas; y por nuestra parte le damos la enhorabuena. A nuestros lectores les profetizamos buenos ratos de solaz si se animan á comprar el libro que se halla de venta al precio de tres pesetas en las principales librerías, ó bien pueden hacerse los pedidos á D. Fernando Fé, Carrera de San Gerónimo, 2, Madrid.

## SECCION RELIGIOSA.

19 Jueves.—Stos. Gervasio y Protasio. Sta. Juliana de Falconeri.

20 Viernes.—El SACRATÍSIMO CORAZON DE JESÚS. Santos Silverio y Mario.

21 Sábado.—Stos. Luis de Gonzaga, Terencio y Raimundo. Sta. Demetria.

22 Domingo III despues de Pentecostés.—Stos. Paulino de Nola, Albano y Flavio Clemente.

23 Lunes.—Stos. Juan Pbro. y Zenon. Sta. Agripina.

24 Martes † *La Natividad de San Juan Bautista*, patron de esta Ciudad, de su Catedral y Obispado. Fiesta de 1.ª clase en toda la Diócesis.

25 Miércoles.—Stos. Guillermo y Próspero. Sta. Orosia.

Hoy Jueves, procesion con el Stmo. Sacramento por los claustros de la Iglesia Catedral, á las cinco de la tarde.

El día 24, fiesta de S. Juan Bautista, funcion solemnisima en la Catedral á las 9. Predicará el Sr. D. Vicente Rino.

Mañana, fiesta del Sacratísimo Corazon de Jesús, habrá funcion á las diez en la Iglesia de Madres Carmelitas, predicando el Sr. D. Valentin Cuellar.

Por la tarde á las seis y media, dará principio la anual Novena en honra y gloria al Divino Corazon.

## ERRATA.

En el primer suelto de la seccion de noticias del número anterior, debe leerse *Suecia* donde dice *Suiza*.



# SECCION DE ANUNCIOS.

## Carpintería de Federico Castilla.

Se construye toda clase de vidrieras y cierre de cristales, con cristales, á precio económico. Calle del Rio, número 8.

## Mangas Americanas para

regar, trasegar y para bombas de incendios, manga de goma y de lona de hilo puro, medidas de estaño y de lata del sistema métrico decimal y baños de lluvia.

Todo se halla en el taller de hojalatería de Antonio Acosta, calle de la Sal, 12.

## ALMACEN DE MUEBLES DE ALQUILER CALLE DEL GRANADO, núm. 15.

En dicho establecimiento y procedentes del arriendo se realizan 30 confidentes pintados, de cabida cuatro asientos, propios para pasillos, comedores y casas de campo, á la cuarta parte de su verdadero precio.

**A 30 reales uno.**

## TRATADO TEÓRICO Y PRÁCTICO DE CÁLCULOS MERCANTILES Y OPERACIONES DE BANCA por

**D. Emilio Rodero de la Calle,**

OFICIAL DEL BANCO DE ESPAÑA.

SEGUNDA EDICION.

Obra de gran utilidad para los que se dedican á operaciones mercantiles.

Premiada por el Ministerio de Fomento.

Se halla de venta en la portería de la Sucursal del Banco de España, Arco-Aguero, 12, al precio de 15 pesetas.

## PARA LOS SUSPENSOS.

Hay clases de repaso de las asignaturas de segunda enseñanza desde el 15 de Junio hasta fin de Setiembre, bajo la dirección del profesor de letras D. Eduardo Morán.  
Sepúlveda 10, bajo.

## LA REJA DE ORO.

## TALLER de DORADOR y PINTOR

HERNAN-CORTÉS, NÚMERO 10.

Grandioso surtido en cromos y molduras.

No compreis molduras ni cromos sin antes visitar dicha casa.

Se hacen marcos muy baratos.

Trozos selectos de AA. clásicos, latinos, sagrados y profanos ordenados y anotados por D. Francisco Franco y Lozano y D. Rafael Lama y Leña, catedráticos en los Institutos de Badajoz y Cabra. Hállase de venta la 2.ª edición de esta obra al precio de 7 pesetas ejemplar en la calle de Arco-Aguero núm. 7; y en Cabra, Priego 45.

Clases de repaso y estudio para los alumnos de segunda enseñanza. Preparacion para carreras especiales. Idiomas francés, inglés y alemán.

Calle Alamo, número 24, principal.

Se vende la casa sita calle de Vasco-Núñez número 15.

En la imprenta de este periódico darán razon.

## ALMONEDA.

Se vende todo el mobiliario de una casa, desde la sala, hasta enseres de cocina. Calle de Bodegas, núm. 4 duplicado, tercer piso.

## AVISO AL COMERCIO.

Para una gran empresa Comercial é industrial, se necesitan buenos corresponsales en

todas las Capitales de Provincia y Pueblos de alguna importancia Mercantil.

Dirigirse con buenas referencias á los señores Directores de *La Union Comercial*, Plaza de Celenque núm. 1, Madrid.

Se hace almoneda de muebles en la calle de Santa Catalina, núm. 11.

Juan Sanchez Durán, profesor de música, pianista, organista, dorador y plateador de toda clase de metales, ofrece sus servicios; residiendo habitualmente en Almendral, calle del Caño, núm. 2.

## CON PRIVILEGIO.

## AGUA DE LEMERY

INSTANTÁNEA,

para teñir de negro ó rubio los cabellos y la barba.

—(—)

Frasco 8 y 16 rs.

—(—)

CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES

Único punto de venta en Badajoz, farmacia y droguería de Camacho, y en las principales farmacias de Francia.

## Manera de emplearlo.

Agítese el frasco, despues impréguese bien una pequeña brochita y frótese con ella los cabellos ó la barba.

Una vez seco el pelo se lava perfectamente con jabon frotándose con una tela de lienzo.

Se obtiene el resultado con suma facilidad, despues hasta una ó dos aplicaciones por semana á la raiz.

## LINFA DE VACA REGENERADA

DEL INSTITUTO DE VACUNACION DE LA CORUÑA.

Se han recibido, directamente de dicho Establecimiento, tubos y cristales de vacuna recién extraida, que por sus inmejorables condiciones de frescura y calidad, nos permitimos recomendar á los señores facultativos y al público en general.

PRECIOS. De los tubos... 2.50 pesetas.  
De los cristales 2,00 id.

Contamos tambien con la cooperacion de un distinguido profesor médico para la vacunacion y revacunacion de toda persona que desee usar tan eficaz y recomendado preservativo.

## HORAS Y PRECIOS DE LA VACUNACION.

En casa del expendedor de doce de la mañana á dos de la tarde, 4 pesetas cada una. A domicilio (cualquier hora) 5 pesetas id. id.

FARMACIA DE DON VALERIANO ORDOÑEZ  
ADUANA, 10. BADAJOZ.

ALMACEN DE PIANOS,  
ÓRGANOS, MÚSICA É INSTRUMENTOS DE TODAS  
CLASES PARA BANDAS Y ORQUESTAS DE  
**ANTONIO COVARSI,**  
casa fundada en 1874 por D. Federico Conde.

ÚNICO DEPÓSITO DE PIANOS EN LA PROVINCIA DE LA FÁBRICA DE LOS SRES RAYNARD Y MASERAS DE BARCELONA.  
Efectos de venta en este establecimiento á precios de fábrica.

Órganos y armoniums de los Sres. H. Chistophe y Etienne, de Paris. —Pianos-españoles, alemanes y franceses —Arpas de Erard, de Paris —Instrumentos de madera, de metal, de cuerda y de percusion. —Precioso surtido de guitarras, bandurrias, cítaras, violines, violas, violoncellos y contrabajos. —Accesorios de todas clases. —Surtido grande de cuerdas, nacionales y romanas para los instrumentos anteriores, á precios baratísimos. —Música y obras para piano al precio de la casa editorial de D. Antonio Romero y Andía, de Madrid. —Se venden pianos á plazos y se cambian usados por nuevos.

Esta casa se surte directamente de las fábricas nacionales y extranjeras más acreditadas y facilita por los

mismos precios que otras, instrumentos mucho más superiores.

Se remiten catálogos gratis á quien los pida.

NOTA. Los pedidos de instrumentos y música se sirven; pero han de venir acompañados de su importe en letras de fácil cobro á la órden de Antonio Covarsi. —Esta casa se encarga de pedir toda clase de música, pianos é instrumentos que no contenga su establecimiento, para lo cual posee modelos y precios de las fábricas más acreditadas de España y del Extranjero.

**Antonio Covarsi, agente internacional de aduanas. — Comisiones, consignaciones y tránsitos. — Representante de varias empresas de vapores á América. — Agente de aduanas de la Compañía de los ferrocarriles extremeños.**

Soledad, 25, Badajoz.

## TALLER DE DORADOR

DE

## JUAN GOMEZ.

CALLE DE SANTA ANA, N.º 7.

BADAJOZ.

Se hacen toda clase de molduras doradas y de imitación, galerías, óvalos, espejos de todas dimensiones, cuadros de esquina redonda y portiers

Se restauran imágenes y se hacen atriles, candeleros y todo lo perteneciente á iglesias.

## Aguas minero-medicinales

DE MARMOLEJO

Gaseosas bicarbonatadas-sódicas-ferruginosas y litinicas

PREMIADAS CON DIPLOMA DE HONOR Y MEDALLAS DE ORO

Sin rival para la curacion de las dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, congestión é inflamacion del hígado, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, anemias, desarreglos menstruales, clorosis y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias.

Temporadas oficiales desde 1.º Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre.

Estacion del ferrocarril de Andalucía á 10 horas de Madrid. —Coches á la llegada de todos los trenes. —Fondas y Casas de Huéspedes. —Casino y otros recreos.

Sin perder ninguna de sus virtudes medicinales, se venden estas aguas que se beben en todo tiempo, á los precios de 3, 4 y 5 reales botella, segun cabida, en las principales farmacias, y por cajas dirigiéndose al administrador en Marmolejo, ó á la direccion, calle de Serrano, 55, Madrid

Depósitos en Extremadura: farmacia de R. Valdés, en Badajoz; Gimenez Hurtado, en Cáceres; Gordon, en Burguillos; Alvarez-Pozo, en Zafra, y Diez, en Valencia de Alcántara.

## LIBROS.

Se vende un ejemplar, nuevo, de la Enciclopedia Moderna. —Diccionario universal, de Literatura, Ciencias, Artes, Agricultura, Industria y Comercio. de 34 tomos, encuadernados, edicion de Mellado. En la calle de Comedias, número 12, darán razon.

ALMONEDA. —Se hace de varias sillerías de lujo y otros muebles en la calle del Pozo, números 24 y 26 de esta Capital.

## COMPRA DE CASA.

La persona que quiera venderla, aunque la finca se halle en mal estado, puede dejar nota en el Establecimiento tipográfico de D. Emilio Orduña, Alamo 7.

CENTRO GENERAL DE SUSCRICIONES á obras de lujo y económicas. Libros rayados y papel pautado.

Se hacen tarjetas, membretes y papeletas de felicitacion y enlace.

Pedro Gonzalez Neira, Soledad, 15.